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In Zeiten von Amazon und Co. sind immer mehr große Buchhandels­
ketten gezwungen, ganze Standorte zu schließen. Man könnte es also 
wagemutig nennen, eine Buchhandlung auf 1.000 Quadratmetern zu 
eröffnen, wie es jüngst die rumänische Kette Carturesti in der Altstadt 
Bukarests getan hat. Doch Square One gestaltete das Flaggschiff als 
Erlebnis, das weit über den Buchkauf hinausgeht: Durch neue Einbau­
ten erstrahlt der historische Bestand in neuem Glanz - entstanden ist 
eine Buchhandlung, die zum Stöbern und Entspannen einlädt. 

In times of Amazon and others, more and more major chains of 
bookstores are forced to close many of their branches. It could 
thus be called daring to open a new bookstore on 1,000 square 
metres as the Romanian Carturesti chain recently did in the old 
part of Bucharest. Square One, however, designed the flagship as 
an adventure far beyond buying a book: Thanks to new installati­
ons, the historic fabric shines in new splendour - the result is a 
bookstore inviting to browse and relax. 

von • by Vera Cramer 

R und 1,9 M i l l i onen Menschen leben in Bukarest; d a m i t ist die rumänische Hauptstadt 

die sechstgrößte Stadt der Europäischen Un ion , der das Land 2007 beigetreten ist. 

Aufgrund der Lage i m Grenzraum zwischen Mittel- und Südosteuropa w a r Rumänien im 

Laufe seiner Geschichte vielfältigen Einflüssen ausgesetzt. Insbesondere in der Haupt ­

stadt s ind diese bis heute zu sehen: Nach j ah rhunde r t e l angem türkischen Sul tanat w u r d e 

1878 die Unabhängigkeit Rumäniens anerkannt , darauf folgte eine a m Westen or ient ier te 

Umgesta l tung Bukarests zur Hauptstadt des Königreichs. Den Be inamen „Micul Paris" -

kleines Paris - b e k a m die Stadt in den 1930er-Jahren, als breite Verkehrsachsen nach 

französischem Vorbi ld angelegt w u r d e n . Die zu dieser Zeit err ichteten Gebäude s ind von 

der Moderne geprägt. Verändert w u r d e das S tadtb i ld schließlich nicht nur durch Kriegs­

zerstörungen und ein schweres Erdbeben i m Jahr 1977, sondern vor a l l em durch die Pläne 

des Diktators Nicolae Ceausescu, der die schweren Schäden nutzte, u m seine Vision 

eines m o n u m e n t a l e n sozial ist ischen Zentrums Realität we rden zu lassen. Im Zuge der 

brachialen Baumaßnahmen w u r d e ein Fünftel der Altstadt abgerissen - zu den Bezirken, 

die davon verschont b l ieben, gehört der west l iche Teil des Altstadtviertels Lipscani. -* 
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CARTURESTI CARUSEL 
IN BUCHAREST 

•* An der g le i chnamigen Strada Lipscani, der Hauptstraße des Viertels, waren früher viele 

Händler aus Leipzig ansässig. Benannt w u r d e n die Straße und das Viertel daher nach der 

rumänischen Bezeichnung für die deutsche Stadt - „Lipsca". M i t t l e rwe i l e besteht Lipscani 

zum Großteil aus Fußgängerzonen, d ie dank zahlre icher Läden, Cafes und Bars zu jeder 

Tages- und Nachtzeit von Leben erfüllt s ind . Die m i t dem Au f s chwung des Viertels ver­

bundene Bautätigkeit ging gerade in den letzten Jahren oft auf Kosten der histor ischen 

Gebäude. Ein ganz anderes Beispiel für den Umgang m i t dem Bestand liefern dagegen 

die Archi tekten des ortsansässigen Architekturbüros Square One: Sie ve rwande l t en ein 

ehemal iges Bankgebäude von 1860 in die neue Fil iale der Buchhand lung Carturesti und 

schafften es dabe i , s o w o h l der Geschichte des Bauwerks als auch den Wünschen des 

Bauherrn gerecht zu we rden . Letzteres ist insofern keine große Überraschung, als das 

multidisziplinäre Büro u m die vier Gründer Adr ian Cancer-Zeana, Sabin D u m i t r i u , loan 

Vladescu und Andre i Palita mi t dieser Buchhand lung bereits d ie achte von insgesamt 17 

Carturesti-Filialen in Rumänien gestaltete. Al len gemein ist das Konzept, den Besuchern 

ein besonderes Erlebnis über den bloßen Buchkauf h inaus zu b ieten. Für diese Idee bot 

das geschichtsträchtige Inter ieur des neuen Bukarester Flaggschiffs die idealen Voraus­

setzungen. Das Bankhaus, das Nicolas Chrissoveloni dor t Anfang des 20. Jahrhundert 

eröffnete, w u r d e 1948 geschlossen und später von den K o m m u n i s t e n zum Kaufhaus 

umfunk t i on i e r t . Nach dem Sturz Ceausescus stand das Gebäude leer, bis es der heutige 

Besitzer Jean Chrissoveloni , der Urenkel des früheren Eigentümers, zurückkaufte u n d vor 

dem Verfall bewahr te . Für die Instandsetzung und den U m b a u fand er im Büro Square 

One den op t ima l en Partner. Aus Respekt vor der Geschichte des Gebäudes beließen die 

Architekten die über die Jahrzehnte v o r g e n o m m e n e n Eingriffe we i tes tgehend s ichtbar 

und fügten die neuen Elemente so in die vo rhandene St ruktur e in , dass dieser ausre i ­

chend Raum gelassen w i r d . Dank einer E rwe i te rung der vorma ls v ier Geschosse durch 

zwei Zwischendecken erstreckt sich die Buchhand lung nun über eine Fläche von rund 

1.000 Quadra tmete rn . Die neuen Geschossdecken s ind als Ba lkone konstru ier t , die in 

einer fließend-organischen Form u m die a l ten Marmorsäulen mäandern und von f i l igra­

nen Geländern eingefasst s i nd . In der angenehm zurückhaltenden Farbigkeit des Innen ­

raums we rden die bunten Bücher zu den Hauptak teuren . Zugleich ref lekt ieren die v ie len 

weißen Flächen das durch das Ober l i cht e infa l lende Tageslicht, w o d u r c h sich ein einzig­

artiges Licht- und Schattenspiel ergibt. Durch dieses „Lichtkarussell" i m Inne'ren erhie l t 

die Filiale übrigens ihren prägnanten N a m e n ! Scheinbar zufällig angeordnete punk tue l l e 

Deckenleuchten er innern an e inen S t e rnenh imme l - tatsächlich w u r d e n die Größe und 

Vertei lung der Leuchten natürlich anhand der Anforderungen exakt berechnet. Das Spiel 

zwischen Alt und Neu setzt sich in der Med ia thek i m Untergeschoss for t : Um der offenen 

Sichtbetondecke eine e inhe i t l i che Unters icht zu geben, w u r d e sie mi t einer G i t ters t ruktur 

versehen, aus der sich die flächigen Leuchten zu f o rmen scheinen. M i t dem Carturesti 

Carusel ist ein wahres Paradies für Leseratten ents tanden - und wer ma l keine Lust au f 

Stöbern hat, kann sich der Ausste l lung zeitgenössischer Kunst im vierten Obergeschoss 

w i d m e n oder e inen Kaffee im Bistro auf der obersten Ebene genießen! 

A bout 1.9 peop le l ive in Bucharest, m a k i n g the Roman ian capi ta l the s ixth largest 

city in the European U n i o n . Due to its loca t ion in the border area be tween central 

and south-eastern Europe, in the course of its h is tory Romania was exposed to a va r i ­

ety of in f luences . Part icular ly in the cap i ta l , these can be not i ced to th i s day: The city 

was given the ep i the t M i cu l Paris - l i t t le Paris - in the 1930s w h e n w i d e traf f ic axes were 

bu i l t based on the m o d e l of France. W h a t f i na l l y changed the cityscape above al l were 

the p lans by the d i c t a to r Nicolae Ceausescu. In the course of the radica l cons t ruc t ion 

measures, one f i f th of the o ld city was to rn d o w n - a m o n g the sectors w h i c h were 

spared is the western part of the old-city qua r t e r L ipscani . By now, the ma jo r part of 

L ipscani consists of pedest r ian areas w h i c h , thanks to n u m e r o u s shops, cafes and 

bars, are t e e m i n g w i t h l i fe at any t ime of the day and night . The cons t ruc t ion act iv i ty 

associated w i t h the u p s w i n g of the sector, however , was often at the expense of the 

h is tor ic bu i l d ings . Qu i te a d i f fe rent examp le of h o w to deal w i t h the ex is t ing fabr ic is 

given by the archi tects of the local Square One off ice: They t u r n e d a f o r m e r bank b u i l d ­

ing f r o m 1860 in to the new branch of the Carturest i books tore a n d , in the process, suc­

ceeded in d o i n g jus t i ce to the h is tory of the b u i l d i n g as w e l l as to the wishes of the 

c l ient . The latter is not real ly su rp r i s ing since the mu l t i -d i s c ip l i na ry off ice w i t h the four 

f ounde r s Adr i an Cancer-Zeana, Sabin D u m i t r i u , loan Vladescu and Andre i Palita, 

a l ready des igned the e ighth of a tota l of 17 Carturest i branches in Roman ia . W h a t they 

have in c o m m o n is the concept of o f f e r ing the cus tomers a specia l exper ience beyond 

mere ly buy i ng books . The in te r io r of the new Bucharest f l agsh ip offered the ideal pre­

requis i tes for th i s t h a n k s to be ing steeped in history. The bank , w h i c h Nicolas 

Chr issove loni had opened in the b u i l d i n g at the beg inn ing of the 20 th century, was 

closed in 1948 and later t u r n e d in to a d e p a r t m e n t store by the c o m m u n i s t s . After the 

fa l l of the dictator , the b u i l d i n g was vacant un t i l the present-day owner , Jean 

Chr issove lon i , the great-grandson of the f o r m e r owner , bough t it back and saved it 

f r o m d i l a p i d a t i o n . He f o u n d the ideal par tners for the renova t ion and the convers ion 

in the Square One off ice. In deference to the h is tory of the b u i l d i n g , the architects left 

the in te rven t ions made over the course of the decades as m u c h v is ib le as possib le and 

added the n e w e lements to the ex is t ing s t ructure in such a way tha t the latter st i l l has 

enough space. The n e w storey cei l ings are cons t ruc ted as ba lconies m e a n d e r i n g 

a r o u n d the o ld ma rb l e suppor t s in a f lowing-organ ic w a y and hav ing f i l igree ra i l ings. 

In the p leasant ly m u t e d co lour fu lness of the inter ior , the co loured books become the 

protagonis ts . At the same t i m e , the many w h i t e surfaces reflect the day l ight pene t ra t ing 

t h rough the sky l ights , thus resu l t ing in a u n i q u e in te rp lay of l ight and shadow. This 

"carousel of l i g h t " on the ins ide gave the branch its s t r i k ing name , by the way ! Cei l ing 

l u m i n a i r e s seeming ly ar ranged in a haphazard way r e m i n d of a starry sky - in actua l 

fact, the size and d i s t r i b u t i o n of the l um ina i r e s were of course exact ly ca lcu la ted based 

on the r equ i r emen t s . The Carturest i Carusel t u rned o u t to be a t rue paradise for b o o k ­

w o r m s - and those w h o do not feel l ike b r o w s i n g may en joy the exh ib i t i on o f c o n t e m ­

porary art on the f o u r t h f l oo r or coffee in the b is t ro on the top f loor ! 
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